

# HACIA EL DESARROLLO SUSTENTABLE:

## ¿DÓNDE ESTAMOS 10 AÑOS DESPUÉS?



**M.C. LUZ MARÍA NIETO CARAVEO**

Profesora Investigadora de la UASLP

Lmnieto@uaslp.mx

*Publicado en Pulso, Diario de San Luis*

*Sección Ideas, Pág. 4a del jueves 11 de abril de 2002*

*San Luis Potosí, México.*

URL: <http://ambiental.uaslp.mx/docs/LMNC-AP020411.pdf>

La noción de desarrollo sustentable, con las connotaciones que tiene actualmente, surgió a mediados del siglo XX, cuando se intentó reconciliar (1) las exigencias antinucleares y conservacionistas que surgieron en varios países en la década de los 60's y 70's, y (2) las consecuencias del crecimiento económico y del desarrollo mundial. La palabra *sustentabilidad* provenía principalmente de la ecología (es decir, del campo científico conocido como tal), y la de *desarrollo* de las teorías y modelos económicas vigentes. Con aquel concepto se trató de "conciliar" las opuestas visiones provenientes de ambas disciplinas que en teoría se ocupan de nuestra casa, nuestro *oikos*.

En el mes de septiembre de este año se realizará la Cumbre de Johannesburgo, que reunirá a jefes de Estado y de gobierno, delegados nacionales y dirigentes de organizaciones no gubernamentales (ONG), negocios y otros grupos importantes para concentrar la atención en los logros y rezagos mundiales en materia de desarrollo sustentable. Este artículo pretende ofrecer información sobre las conferencias mundiales que anteceden a Río+10, como se ha dado en llamar a la Cumbre de Johannesburgo (Sudáfrica).

---

---

## **LA CONFERENCIA DE ESTOCOLMO (1972)**

La primera reunión mundial donde se abordaron los problemas ambientales fue la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente Humano, llevada a cabo en Estocolmo en 1972. La conferencia estuvo marcada por la polarización entre las prioridades del crecimiento económico y la protección ambiental. Se dio un gran debate entre los países ricos y los pobres, y entre los grupos de interés dentro y entre los países.

Esta discusión se dio en el contexto de una importante, aunque todavía incipiente, acumulación de evidencia sobre los cambios drásticos que el hombre está provocando en ciclos ecológicos vitales a escala planetaria. Temas como "agujero de ozono", extinción de especies, efecto de invernadero, etc. comenzaban a ser discutidos públicamente, aunque eran puestos en duda por la mayoría de los gobiernos.

Durante la década de los 80's, la evidencia de los problemas ambientales globales fue cada vez más definitiva. Comenzó a quedar muy claro que, por primera vez en la historia, una especie está poniendo en peligro no sólo su propia supervivencia, sino la de muchas otras, es decir, lleva un rumbo insostenible a largo plazo. En este contexto emerge el concepto de desarrollo sustentable, buscando reconciliar las polarizadas posturas de la Conferencia de Estocolmo.

## **LA CONFERENCIA DE RÍO DE JANEIRO (1992)**

El punto culminante que marca la institucionalización del concepto de desarrollo sustentable puede situarse entre los años de 1988 y 1992. En ese periodo se elaboró y publicó el reporte "Nuestro Futuro Común", mejor conocido como Reporte Brundtland, que definió el desarrollo sustentable básicamente como: *"la capacidad para satisfacer las necesidades del presente sin comprometer la habilidad de las futuras generaciones de satisfacer sus propias necesidades"*.

Tomando como base este reporte y su discusión a escala mundial, se elaboró la Agenda 21<sup>1</sup>, que fue el principal producto de la Conferencia Mundial sobre Medio Ambiente y Desarrollo Humano llevada a cabo en Río de Janeiro, Brasil, en 1992, es decir, veinte años después de Estocolmo. Esta conferencia retoma los principales planteamientos del Reporte Brundtland, y según la Comisión para el Desarrollo

---

<sup>1</sup> La Agenda 21 se puede descargar completa de Internet en español en:  
<http://www.un.org/esa/sustdev/agenda21sp/index.htm>

---

Sustentable de las Naciones Unidas (CSD): *"La Agenda reafirma el mensaje central de la del Reporte Brundtland: el desarrollo socio-económico y la protección ambiental están íntimamente vinculadas y una efectiva formulación de política debe asumirlas juntas"*. El desarrollo sustentable se entendió entonces como:

"una aproximación integrada a la toma de decisiones y elaboración de políticas, en la que la protección ambiental y el crecimiento económico de largo plazo no son incompatibles, sino complementarios, y más allá, mutuamente dependientes: solucionar problemas ambientales requiere recursos que sólo el crecimiento económico puede proveer, mientras que el crecimiento económico no será posible si la salud humana y los recursos naturales se dañan por el deterioro ambiental" (CSD)

Este evento marcó el inicio de un periodo de rápida expansión del término "desarrollo sustentable". Confusión, uso retórico, conceptualización comunitaria, investigación científica, formulación de políticas, casi cualquier cosa se ha hecho con él desde entonces.

## **LA CUMBRE DE JOHANESBURGO (2002)**

La Cumbre Mundial sobre Desarrollo Sostenible<sup>2</sup> ha suscitado un gran revuelo desde hace un par de años. Desde entonces comenzaron a integrarse grupos de trabajo para la formulación de propuestas, reflexiones, evaluaciones, y todo lo que pudiera aportar información, cuestionamientos o reformulaciones sobre la Agenda 21. En esta conferencia se espera evaluar los compromisos adquiridos y la medida en que fueron ratificados por los países y las convenciones que se han organizado en torno a los temas críticos de la problemática global (biodiversidad, agujero de ozono, cambio climático, por ejemplo). Se trata de evaluar qué logros ha habido y qué obstáculos se han encontrado en el camino, qué lecciones se han aprendido y qué nuevos asuntos deben incluirse para los esfuerzos futuros.

Independientemente de que sabemos que el desarrollo sustentable no se construye en las conferencias mundiales, sabemos que éstas marcan hitos importantes en la reflexión y en los enfoques con que se asume este enorme desafío del desarrollo sustentable (más allá de la retórica a la que estamos acostumbrados), y además imprimen un mayor dinamismo al trabajo sobre el tema. Muchas personas en el

---

<sup>2</sup> El sitio con información oficial sobre la Conferencia es: <http://www.johannesburgsummit.org/index.html>

---

mundo estamos participando en los trabajos preparatorios<sup>3</sup>, en diferentes grados y modalidades, y también estamos a la expectativa de ver qué posición van a asumir nuestros gobernantes y los sectores en que movemos. Por esa razón, seguiré abordando este durante 2002, a treinta años de Estocolmo.



Visita la página de la  
**Agenda Ambiental**  
**de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí**

<http://ambiental.uaslp.mx/>

La información y opiniones contenidas en los artículos y demás publicaciones disponibles en las páginas de la Agenda Ambiental de la UASLP, son responsabilidad exclusiva de los autores, y se publican con base en el principio universitario fundamental del libre examen y discusión de las ideas.

---

<sup>3</sup> Hay excelentes boletines que envían información periódica sobre los avances de los diversos grupos de trabajo preparatorios, así como de los borradores de documentos que se están preparando. Por ejemplo, ver: <http://www.iisd.ca/wssd/portal.html>